

# LA GUERRA RUSO-UCRANIANA POR EL DONBASS

*Veo a nuestro acompañante se le ha cambiado la cara por lo que ha visto: los barrios destruidos parecen no terminar. Digo con cuidado: "Igor, ¿entiendes que no había otra forma de expulsarles de la ciudad? No había opciones, no se ha inventado otro método. Igor dice que entiende cuáles son las consecuencias cuando se colocan las posiciones de tiro en viviendas residenciales.*  
Dmitry Steshin\*

DANIELA IÑIGUEZ

## INTRODUCCIÓN

En el contexto de la toma de posesión de la presidenta Xiomara Castro, recordándose el golpe de Estado contra su marido y entonces mandatario Manuel Zelaya en 2009, ante la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, la vicepresidenta de Argentina, Cristina Fernández, aseveró que ha habido importantes transformaciones en la política, por ejemplo, de la misma manera en que se financiaban los golpes militares (como el que se orquestó contra Zelaya) ahora se fomentan los golpes judiciales, e incluso han aparecido nuevas formas de dominación indirectas a la par de movimientos populares que procuran contrarrestarlas (TeleSUR, 2022).

Aunque Cristina Fernández se refiere a los mecanismos de desestabilización del neoliberalismo contra los gobiernos progresistas en América Latina, hay contenidas estrategias que se aplican a países de todas latitudes con administraciones que suelen caracterizarse por ser progresistas, socialistas, post socialistas o prorrusas, como ha sido el caso de Ucrania.

Más que un aliado para occidente, Ucrania ha sido modelada económica, política, cultural y militarmente por

**RESUMEN:** El conflicto ruso-ucraniano se ha prolongado y extendido por toda Ucrania por el suministro de armas de largo alcance que se ha proporcionado a Kiev, debido a que sus promotores no le permiten la opción diplomática para terminar con el conflicto. Se trata de todo o nada, una verdadera batalla de civilizaciones.

**PALABRAS CLAVE:** Euromaidán, neonazismo, República Popular de Donetsk, República Popular de Lugansk, operación militar especial

**ABSTRACT:** The Russo-Ukrainian conflict has dragged on and spread throughout Ukraine over the supply of long-range weapons that has been provided to kyiv, because its promoters do not allow it the diplomatic option to end the conflict. It is all or nothing, a true battle of civilizations.

**KEYWORDS:** Euromaidan, neo-Nazism, Donetsk Peoples Republic, Luhansk Peoples Republic, special military operation.

Estados Unidos (y de manera subsidiaria los países europeos) como pivote geoestratégico en contraposición a Rusia, cortando sus relaciones comerciales y diplomáticas al oeste, procurando la expansión del brazo militar de la Alianza del Atlántico Norte y procurándose el mundo delineado a principios de los 90 por Francis Fukuyama; por lo tanto, se ha considerado la actual crisis como el gran juego del tablero mundial.

### ANTECEDENTES DEL CONFLICTO ARMADO

El intervencionismo estadounidense (u occidental) en Ucrania inició en 2004,

cuando se llevaron a cabo elecciones presidenciales cuyo desenlace estaba destinado a ser geopolítico debido a que los candidatos más sobresalientes eran Viktor Yanukóvich, ruso parlante y antiguo gobernador de Donetsk, y Viktor Yúshchenko, nacionalista que apostaba por la adhesión del país a la Unión Europea y a la OTAN.

La ajustada segunda vuelta (que por primera vez dividió al país en dos) dio el triunfo a Yanukóvich, por lo que se desataron una serie de protestas "prodemocráticas" y prooccidentales que condenaron un supuesto fraude. El movimiento, nombrado Revolución Naranja por el color del partido de

DANIELA IÑIGUEZ: Estudiante del Doctorado en Ciencia Política, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades. Universidad de Guadalajara.

\* Fragmento recuperado del artículo original de Dmitry Steshin en Komsomolskaya Pravda con fecha del 20 de abril de 2022

Yúshchenko, tuvo un impresionante apoyo financiero de Estados Unidos, por lo que se trató de manifestaciones masivas que se prolongaron hasta que la suprema corte llamó a una tercera vuelta, y ahí se definió la victoria de Yúshchenko y del proyecto nacionalista para Ucrania, que incluyó designar como héroe al colaborador nazi durante la Segunda Guerra Mundial, Stepán Bandera (RT, 2010).

Durante el gobierno de Yúshchenko se deterioraron las relaciones con Rusia, por lo que el país se encontraba desequilibrado frente a los comicios presidenciales del 2010, en los que Yanukóvich concursó y ganó. Fue en 2013 cuando el entonces presidente de Ucrania aplazó la firma del Acuerdo de Asociación con la Unión Europea, una cuestión puramente comercial que no tenía relación con el ingreso del país a tal comunidad, pero el malestar de ciertas agrupaciones sociales ante la retractación de esa posibilidad fue la coyuntura ideal para una serie de protestas conocidas como el Euromaidán (siendo el Maidán la Plaza de la Independencia en Kiev, la capital de Ucrania).

Entre los manifestantes había militantes de partidos políticos de extrema derecha como la Unión Pan-ucraniana Svoboda y Pravy Sektor, éste último identificado como ultranacionalista y paramilitar, formado por varias organizaciones que tienen su origen en el mismo Euromaidán, como el Batallón Azov, una unidad militar de voluntarios neonazis ucranianos y de varios otros países (La Jornada, 2022).

En un inicio, las marchas del Euromaidán fueron masivas y relativamente pacíficas, pero poco a poco la brutalidad se apoderó del movimiento. Uno de los días más violentos fue el 18 y 20 de febrero de 2014, cuando francotiradores emplazados en azoteas dispararon indiscriminadamente contra policías y civiles, entonces reinó el caos (Euronews, 2014). A lo largo de las manifestaciones, muchas de las bajas que se dieron fueron del Bérkut, del sistema de policía especial de la militsiya ucraniana, esto también

significó que entre los manifestantes había personas armadas y entrenadas para dar batalla.

Finalmente, el ambiente de gran inestabilidad conllevó al golpe de Estado (parlamentario) contra Yanukóvich. Posterior a ello, varios de los líderes de ultraderecha que participaron en el movimiento ocuparon cargos políticos, como el líder de Pravy Sektor, Dmitró Yárosh, quién fue diputado de Ucrania entre 2014 y 2019. Asimismo, las agrupaciones paramilitares neonazis pasaron a conformar la guardia nacional, pero lo que determinó uno de los mayores problemas fue cuando el presidente interino, Oleksandr Turchínov, ordenó derogar la ley sobre el estatus especial de la lengua rusa (así como de otras minoritarias) que había promulgado Yanukóvich, algo que violaba los derechos de la identidad cultural (proporcionalmente más que nada) del este y el sur de Ucrania.

En conjunto, la situación fue inaceptable, más de la mitad del país no reconocía al gobierno golpista de Kiev, y Crimea, con mayoría rusa, optó por llevar a cabo un plebiscito para solicitar su adhesión a Rusia (DW, 2014). Aunque las regiones del este de Ucrania hicieron y buscaron lo mismo, Putin no lo aceptó en ese momento y continuó instando a las partes a cumplir los compromisos firmados en Minsk, para este momento ya se habían formulado terribles paquetes de sanciones comerciales para Moscú.

A estas alturas, la población del este de Ucrania ya sufría de contantes ataques, como la masacre del 2 de mayo de 2014 en Odessa, donde se quemaron vivas alrededor de 50 personas ruso-parlantes que se manifestaban a través del movimiento del anti Maidán, y que, tras encontrarse con una agrupación ultranacionalista, se refugiaron en el edificio de los sindicatos, hacia donde los militantes neonazis lanzaron bombas molotov, provocándose un terrible incendio; las personas que se arrojaron por la desesperación al caer fueron golpeadas, algunas hasta la muerte (Sputnik, 2018). Pero esto fue solo el princi-

pio. Occidente, principalmente Estados Unidos, empezó a armar con mayor fuerza a los ultranacionalistas, así como fueron financiados en conjunto con poderosos oligarcas ucranianos para derrocar a Yanukóvich.

Rusia no había intervenido más que con el constante envío de ayuda humanitaria y armas para la autodefensa de los rusos y ucranianos del este, quienes crearon milicias civiles y sufrieron del corte de servicios y suministros provenientes de Kiev. Se trató de una guerra civil que dio inicio en el 2014 y que hoy ha cambiado para abrir paso a una guerra formal entre Rusia y Ucrania. Una donde los neonazis usan a las personas como escudos humanos, boicotean los corredores humanitarios, trasladan el equipo militar a zonas residenciales y realizan detonaciones en instalaciones de energía nuclear. Por eso cuando Putin dice que se plantea la desmilitarización y desnazificación de Ucrania es como si se tratase de un ataque directo contra Estados Unidos, el arquitecto de la actual crisis ucraniana.

## LA GUERRA

A finales de enero, cuando la Federación Rusa y occidente discutían sobre garantías de seguridad, se omitió el asunto sobre la expansión de la OTAN hacia el este (fundamentalmente hacia Ucrania) y la probabilidad del despliegue de armas que podrían amenazar el territorio ruso, de hecho, las conversaciones se centraron en temas secundarios, por lo que la tensión en torno a Ucrania solo incrementó.

Posteriormente, occidente rechazó "firmar un tratado bilateral sobre seguridad en Europa con Rusia y también cerrar la puerta a una futura incorporación de Ucrania a la Alianza Atlántica" (Cordero, 2022). Y es que, a finales de 2021, la cancillería rusa instó a Washington a que ambos renuncien al despliegue de armas nucleares fuera del territorio nacional y repatriar las ya emplazadas, que la OTAN volviese a las posiciones de 1997 y frenar su expansión, en cambio,

Washington dio respuestas ambiguas y empezó a trasladar efectivos militares a Polonia, al este de Alemania y Rumanía, argumentándose que, ante las tensiones entre Rusia y Ucrania, los aliados debían fortalecer su postura defensiva (Cordero, 2022).

La cuestión es “hasta qué punto esto corresponde a la realidad, lo han visto por experiencia propia los ciudadanos de muchos Estados. Se trata de Irak, Libia, Afganistán”, señaló Vladimir Putin, además de puntualizar que en el 2019 la OTAN designó a Rusia como adversario y amenaza a la seguridad de la alianza (El Comunista, 2022).

En palabras de Putin (2022):

Creo que está claro que el proceso de la expansión de la OTAN no tiene nada que ver con la modernización de la alianza misma o la seguridad en Europa. Al revés, es un factor provocador serio que reduce el nivel de la confianza mutua. Y tenemos el derecho de preguntar abiertamente: ¿contra quién va dirigida esta expansión? (El Comunista, 2022).

De hecho, la militarización de Europa del este por la OTAN coincidió con lo que los medios de comunicación difundieron como una “inminente invasión” a Ucrania por Rusia, por lo que el gobierno ruso anunció la retirada y retorno a las bases (de parte) de las tropas desplegadas cerca de la frontera con Ucrania tras completar ejercicios tácticos (Europa Press, 2022).

El 15 de febrero de 2022 fue la fecha señalada como la de la “invasión” rusa, mas, en su lugar, fue el día en que la Duma, a partir de la propuesta presentada por el Partido Comunista, pidió a Putin reconocer a las auto-proclamadas Repúblicas Populares de Donetsk y Lugansk para “garantizar la seguridad y la protección de sus pueblos frente a las amenazas externas y la política de genocidio” (Sputnik, 2022) de Kiev, que estaba altamente motivada con el suministro de armas proporcionado por occidente.

El 18 de febrero, el líder de la República Popular de Donetsk, Denis

Pushilin, anunció la evacuación masiva de la población civil por preverse una ofensiva ucraniana a gran escala, ya que desde el día 16 se habían producido más de 300 explosiones, así como ataques contra pueblos y aldeas con morteros, lanzagranadas y fusiles, de hecho, la OSCE registró en un día 591 violaciones del alto al fuego (El Comunista, 2022).

Los aproximadamente 700 mil refugiados (en su mayoría mujeres, menores y personas de la tercera edad) tuvieron como destino la región rusa de Rostov. Entretanto, ante la escalada en el Donbass, Putin instó a Kiev a sentarse a la mesa de negociaciones con los representantes de las Repúblicas (Cuba Debate, 2022).

El ministro de Defensa ruso, Serguéi Shoigú, señaló (...) que más de 59 mil militares gubernamentales ucranianos se encuentran cerca de las fronteras de las repúblicas populares de Lugansk y Donetsk, en una zona donde Kiev está concentrando equipos militares como 354 tanques, más de 2 mil vehículos blindados, 160 lanzacohetes múltiples y complejos de misiles operativo-tácticos Tochka-U (El Comunista, 2022).

Ante la violación de los acuerdos de Minsk y la negativa de Kiev a dialogar, a solicitud de los líderes de las Repúblicas Populares, Denis Pushilin y Leonid Pásechnik, el 21 de febrero Putin firmó el decreto que reconoce la soberanía de ambas regiones, suscribió los acuerdos de amistad, cooperación y asistencia mutua, así como el despliegue de las fuerzas armadas de la Federación Rusa para el mantenimiento de la paz (Sputnik, 2022). Según Putin, actuándose acorde a la Corte Internacional de Naciones Unidas, que sobre la situación de Kosovo quedó escrito y en ejercicio de derecho la libre determinación, que cualquier Estado está exento de solicitar permiso para declarar su soberanía a las autoridades centrales del país (RT, 2022). Posteriormente, el 24 de febrero, Putin anunció el inicio de una operación militar especial cuyo propósito es:

Proteger a las personas que han sido objeto de abusos y genocidio por parte del régimen de Kiev durante 8 años (...) Para ello, nos esforzaremos por desmilitarizar y desnazificar Ucrania. Y también para llevar ante la justicia a quienes han cometido numerosos y sangrientos crímenes contra la población civil, incluidos los ciudadanos de la Federación de Rusia (Cuba Debate, 2022).

Desde el principio de la operación militar, se estableció que Rusia no se plantea ataques contra civiles ni la ocupación de Ucrania, sin embargo, a partir de la misma, los paquetes de sanciones de Estados Unidos y la Unión Europea no se hicieron esperar y, ciertamente, se trata de sanciones nunca vistas y/ o aplicadas, ni siquiera a la Unión Soviética, a pesar de que no ha habido un solo día sin bombardeos ucranianos sobre el Donbass desde 2014.

Se establecieron “reglas de juego”, si los militares ucranianos se niegan a cumplir las órdenes de Kiev y dejar las armas, podrán abandonar la zona de guerra, pero las fuerzas armadas optaron por destruir infraestructura civil e industrial, escuelas, hospitales y guarderías del Donbass, así como arremeter contra la sociedad civil para producir víctimas y adaptarlas de forma favorable mediáticamente, lo anterior ha sido posible por el apoyo de Estados Unidos y otros países.

A su vez, los neonazis se ocultan detrás de civiles utilizándolos como escudos humanos, colocan equipo militar pesado en zonas residenciales, en jardines de infancia y hospitales, de hecho, se trasladan deliberadamente tanques, artillería y morteros a esos lugares. Mientras tanto, la Federación Rusa emplea armas de alta precisión para incapacitar la infraestructura militar, edificios de producción de tanques, talleres de reparación de equipos militares, puestos de mando, convoyes de combustible (para equipo militar), concentraciones de soldados, objetos de defensa antiaérea, aeródromos militares y aviación de las fuerzas armadas de Ucrania.

Ante la incursión de las tropas rusas, los guardias fronterizos ucranianos no opusieron resistencia y el 25 de febrero, el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, ofreció un mensaje en el que se dirigió a su homólogo ruso para expresar su disposición a negociar sobre el alto al fuego, esto después de romper relaciones diplomáticas con Rusia, imponer la ley marcial, la movilización general e instar a aplicar todas las sanciones posibles.

La crisis en Ucrania recuerda o parece un paralelismo contemporáneo a la Georgia de principios de agosto de 2008, cuando Mijaíl Saakashvili inició un operativo con tentativa de genocidio contra la entonces región separatista de Osetia del Sur y las fuerzas de pacificación rusas emplazadas en el territorio por acuerdo de todas las partes tras la desintegración de la Unión Soviética. Las acciones de Tbilisi no iniciaron concretamente para las fechas mencionadas, sino que ya se había llevado una serie de hostilidades y estrategias militares como el envenenamiento del agua y lanzamiento esporádico de misiles. Esta guerra entre Rusia y Georgia tuvo una duración de 5 días, incluso con soldados e infraestructura de la OTAN, pero las proporciones eran distintas, además de que (para entonces) la Unión Europea no siguió los paquetes de sanciones estadounidenses como lo hacen ahora, incluso Alemania y Francia se opusieron a ofrecer la membresía a Georgia y Ucrania en la Cumbre de Bucarest de 2008.

En Ucrania, no hay presencia de soldados de la OTAN, pero sí de su infraestructura: se transfieren y trasladan desde occidente millones de dólares en armas y equipo militar, luchan ucranianos y mercenarios financiados y entrenados también desde el exterior, es como si el mundo occidental se batiera a duelo contra Rusia y las milicias de las Repúblicas Populares de Donetsk y Lugansk por la definición del nuevo orden mundial.

Mantener la unipolaridad requiere atacar desde diversos frentes, de hecho, las sanciones no se han limitado a lo político y comercial, censurando medios como RT y Sputnik, y prohibiendo los productos rusos, sino que han escalado hasta lo cultural: exclusión de ballets y pinturas, incluso de muestras de gatos para crear un ambiente de inconformidad que se proponga el derrocamiento de Vladimir Putin, pero el nacionalismo ruso hace de su pueblo algo incontrolable para occidente, la popularidad del presidente Putin subió considerablemente desde el comienzo de la operación militar en Ucrania.

Asimismo, ahorcar la economía rusa, aislarla y/ o destruirla como se ha hecho con Siria, Cuba o Venezuela es complicado porque el país euroasiático esta cerca de la autosuficiencia a partir de las sanciones impuestas por la adhesión de Crimea en 2014, y la diversificación de las alianzas comerciales promovió a que el peso del bloqueo de proyectos como el Nord Stream 2 lo asumieran países de la región, además de acuerdos comerciales para la compra del gas y petróleo ruso por China e India.

En el marco del paquete de sanciones y la demonización por los medios de comunicación occidentales ante la operación militar rusa “¿dónde estaban todas estas voces durante los últimos ocho años, cuando el régimen de Kiev, que llegó al poder como resultado de un golpe de Estado, estaba llevando a cabo una operación militar de castigo contra sus ciudadanos?” (Cuba Debate, 2022).

Hoy, lo que preocupa a la gente (principalmente a los europeos) es cómo se han afectado sus intereses particulares, ya sea a través de la escasez o la inflación, provocada directamente por las sanciones impuestas a Rusia. Y esto ha tenido un impacto político importante, por ejemplo, la cercanía de los resultados de la primera vuelta de las elecciones presidenciales entre Emmanuel Macron y la diputada de la Asamblea Nacional Francesa, Marine Le Pen, son “alarmantes” pero

justificadas, ya que Le Pen ha expresado su desacuerdo hacia la retórica estadounidense y su aspiración por alejar a Francia de la OTAN.

Y más allá de los intereses nacionales “egoístas”, occidente, actuando como bloque liderado por Estados Unidos, no permite a Kiev aceptar las condiciones mínimas para terminar con la guerra: la delegación ucraniana demora las fechas de negociación, las fija, pero no se presenta, redacta documentos que después modifica, y a cambio se le concede más dinero y armas. De hecho, antes de la operación militar, Kiev cerró el diálogo con Moscú, que incluso le propuso no actuar si se comprometiese a cumplir ciertos puntos sobre la seguridad de las Repúblicas Populares y de la misma Rusia, pero Kiev se negó.

A pesar de la asistencia económica y militar, la OTAN, según Zelenski, dio falsas esperanzas a Kiev, pero ¿qué tipo de promesas podría hacer? ¿Como las que ofrece la adhesión a la Unión Europea? La seguridad y una economía sana deben proveerse por el Estado sin el requisito previo de pertenecer a ningún bloque, pero el constante financiamiento y lucha de intereses ha hecho de Ucrania un Estado sumamente corrupto y en bancarrota, que depende de occidente incluso para cubrir pagos sociales y salarios.

Ucrania se ha mantenido en pie por el aparente triunfo en la batalla mediática, una en la que se muestra al espectador bombardeos de aviones rusos sobre un hospital de maternidad en Mariúpol, un hospital del que fue expulsado el personal médico y pacientes, que tiempo atrás fue capturado por el batallón Azov y que se convirtió en punto de tiro de los nacionalistas.

#### PRIMERA ETAPA DE LA OPERACIÓN MILITAR RUSA

A finales de marzo, el ministerio de defensa de Rusia informó que la primera etapa de la operación militar especial en Ucrania fue cumplida y siguió concentrarse en la liberación del

Donbass, es decir, hubo una significativa reducción del poder de las fuerzas armadas de Ucrania: cayeron aviones, helicópteros, drones, tanques, lanzacohetes, artillería móvil, vehículos militares blindados, fábricas de municiones, instalaciones militares, sistema de misiles antiaéreos, almacenes de cohetes, armas, artillería y de combustible, y se llevó a cabo la captura de mercenarios (TeleSUR, 2022).

A su vez, se descubrieron armas biológicas en laboratorios clandestinos por el fondo de inversión Rosemont Seneca del hijo del presidente estadounidense Joe Biden, Hunter Biden, quien participó en la financiación del programa biológico militar del Pentágono en Ucrania, se trata de al menos 30 biolaboratorios (Sputnik, 2022). Cabe destacar que la revelación de estos es paralela a la censura de los medios de comunicación rusos. Pero los negocios de Estados Unidos no se limitan a aquellos que ya son parte de la infraestructura ucraniana, sino a los que se han generado a partir de la guerra. La aprobación de la ley de préstamo y arriendo para armar a Ucrania por Estados Unidos significa un costoso crédito que aumentará las ganancias de las corporaciones militares estadounidenses, que serán pagadas por muchas generaciones futuras de ciudadanos ucranianos (RT, 2022).

Para las negociaciones del 29 de marzo en Estambul, por primera vez parecía que Kiev estaba dispuesto a negociar con Rusia: se hizo la entrega de un escrito donde, sin incluir a Crimea ni al Donbass, prometen abstenerse de entrar a la OTAN, el estatus de Ucrania como país libre de bloques, renunciar a las armas nucleares, posesión, adquisición o desarrollo de otras armas de destrucción masiva, privarse de albergar bases militares extranjeras y contingentes militares, que los ejercicios militares con fuerzas militares extranjeras solo con acuerdo de los Estados garantes como Rusia (Sputnik, 2022).

Si bien Kiev se comprometió a cumplir lo anterior, posteriormente el documento fue modificado y se ma-

nifestó la indivisibilidad de Ucrania. Las negociaciones se hacen a partir del ánimo de los 25 países que le han suministrado armas, primordialmente Estados Unidos y Reino Unido, pero el gobierno de Zelenski ha tomado iniciativas para agilizar las transacciones, escenificaciones como la de Bucha o el ataque a la estación de tren de Kramatorsk, cuyo misil, un Tochka-U perteneciente al arsenal militar de Ucrania, fueron emitidos como deliberados crímenes de guerra rusos y que, irónicamente, en 2014 Kramatorsk “fue duramente golpeada por las tropas de Turchinov y Yatseniuk” (Slavyangrad, 2022). A su vez, esta dinámica pretende hacer ganar a Ucrania la guerra mediática, por eso es por lo que desde el inicio de la operación militar Kiev se negó a la evacuación de civiles y abrir corredores humanitarios ofrecidos por Rusia.

Entretanto, los triunfos diplomáticos como lo fue la retirada de la actividad militar rusa de las provincias de Kiev y Chernigov fueron anunciados como victorias militares, pero el panorama para Kiev es cada vez más reducido. Todos los días se entrega voluntariamente personal de las fuerzas armadas que deserta ante los horrores del frente, como por órdenes que incluyen disparar hacia la población civil, o simplemente porque la batalla está perdida. El 16 de abril Rusia reveló que “el número de bajas del Ejército y de la Guardia Nacional de Ucrania, así como de mercenarios asciende a 23,367, comunicó (...) el portavoz del ministerio de defensa de Rusia, Ígor Konashénkov” (RT, 2022).

El último bastión se encuentra en Mariúpol, donde ya han sido eliminadas brigadas de infantería de marina, batallones y unidades mecanizadas del ejército, así como formaciones neonazis como Azov, Aidar, Pravy Sektor y mercenarios extranjeros; solo quedan unidades ucranianas en la siderúrgica de Azovstal, quienes pueden salir con vida si deponen las armas voluntariamente y se rinden (RT, 2022).

En Azovstal permanecen militares ucranianos e integrantes del batallón

Azov que en momentos solicitaron ser evacuados a Turquía y no a territorio controlado por Kiev, la propuesta implicaba salir blindados y deponer las armas en territorio turco, entretanto, Rusia y las Repúblicas Populares anunciaron un cese al fuego para facilitar la salida de civiles a través de un corredor humanitario (TeleSUR, 2022). La liberación de civiles dio a conocer que fueron llevados contra su voluntad por las fuerzas ucranianas a la zona industrial de Azovstal para fungir como escudos humanos (RT, 2022). Recientemente, los atrincherados en Azovstal pidieron hacer un intercambio con las tropas rusas de civiles (ucranianos) por comida, agua y medicamentos.

El 12 de abril de 2014 dio inicio el levantamiento armado para defender los resultados del referéndum de marzo ante la agresión de las fuerzas armadas de Kiev y los batallones nazi. Hoy, en el 2022, dio inicio el final de la “operación antiterrorista” de Kiev contra el este, una que se lanzó contra las minorías étnicas, los ruso hablantes y/o los rusos étnicos en Ucrania.

La pregunta fundamental es ¿cuándo terminará la guerra? La respuesta es incierta, puesto que un punto de inflexión es el estatus de Crimea y el Donbass. Kiev insiste en tratar los temas militares como las garantías de seguridad y dejar de lado los temas políticos, como endosar los derechos del ruso como segundo idioma en ciertas regiones, pero la experiencia de Minsk hace imposible para Rusia aceptar un tratado basado en ambigüedades, especialmente si queda la situación de la soberanía de Crimea, y aceptar la pérdida del Donbass tampoco es aceptable para Ucrania, el retraso en las negociaciones han sido conscientes, sin importar el sacrificio de civiles y militares (Slavyangrad, 2022).

Ese el verdadero motivo de que las negociaciones entre Rusia y Ucrania tengan escasas perspectivas de lograr un tratado político que solucione las contradicciones irresolubles entre los dos países hasta que uno de ellos sea militarmente derrotado en Donbass o en Ucrania. (Slavyangrad, 2022)

Como ha apuntado el ministerio de defensa, Rusia se encuentra inmersa en una guerra subsidiaria con Estados Unidos y la OTAN en el territorio de Ucrania, y ha quedado claro que la derrota de parte de las tropas ucranianas solo supone el debilitamiento de una de las herramientas en manos del principal enemigo, que pretende continuar la guerra más allá de eso, así que es preciso prepararse para una confrontación de larga duración. (Casad, 2022)

## PANORAMAS

Generalmente, la inmigración ucraniana en Rusia puede apreciarse en Kubán, Moscú, San Petersburgo, Siberia y en el extremo oriente, pero, tras el Euromaidán (y antes de la operación militar rusa), más de 830 mil refugiados ucranianos se encontraron en la ciudad fronteriza de Rostov del Don y, por supuesto, en Sebastopol. A los saldos de la Guerra Civil se suman aproximadamente quince mil víctimas fatales y miles de vidas arruinadas.

Se constató que Estados Unidos apoyó con más de 5 mil millones de dólares a los ucranianos que se posicionaron como “liberales y demócratas”, aquellos que parecía se adaptaban a la agenda de Washington por sus “valores comunes”. Entre los aliados de occidente se encuentra la élite política y empresarial ucraniana, una aglomeración de personas que conjuntamente sostienen la corrupción, uno de los mayores problemas que atormenta al país eslavo y que es el tema central de la serie de televisión de comedia de sátira política “el sirviente del pueblo”, cuyo personaje principal lo desempeña Volodímir Zelenski.

Gracias al programa, Zelenski ha sido el presidente con mayor apoyo electoral en la historia de la Ucrania “independiente”, con él se supuso haber desdibujado la línea entre el este y el oeste en las votaciones, mas, debe tenerse en cuenta que a la gran mayoría de los ciudadanos del lado oriental no se les permitió votar, ni a las personas que habitaban el territorio ni a

las desplazadas, además de que fueron prohibidas ciertas candidaturas que podrían haber conducido a reanudar las relaciones con Rusia.

Aunque la serie se centra en la corrupción, hay elementos a considerar, como que, al principio, el primer ministro adiestra a Vasyl Petrovych (personaje interpretado por Zelenski) sobre la manera en que debe recibir a los mandatarios que vendrían a felicitarlo por su investidura, por ejemplo, de pie y con una sonrisa a Ángela Merkel, para garantizarse un nuevo cheque de la Unión Europea, y sin levantarse de su silla, con mirada un tanto despectiva, para Vladimir Putin. A su vez, la trama finaliza con una llamada directa del presidente de Rusia, quién resulta no ser Putin, manifestándose que todos los países post soviéticos deben cambiar. Debe establecerse que no se trata de que la serie sea prooccidental y anti-rusa (de hecho, se transmite en ruso), sino de mostrar, entre otras cosas, quienes son los que alimentan financieramente a la corrupta élite política/ empresarial y quiénes no. Ciertamente, Rusia no financia las orientaciones pro-rusas.

El descontento de los rusos y ruso parlantes del este de Ucrania con el gobierno golpista (o producto del golpismo) en Kiev no se debe a la influencia o intervenciones de Rusia, no se trata de un territorio ocupado por la Federación Rusa, el que se hayan proporcionado armas fue expresamente para prevenir la extinción de los habitantes del Donbass. Los separatistas “pro-rusos” son gente local, no extranjeros que buscan robar territorio a Ucrania (como lo plantea la retórica occidental), sino el restablecimiento de sus derechos culturales derogados tras el Euromaidán.

Estados Unidos apoyó y/ o financió la élite prooccidental que puso todo de sí para que el Euromaidán tuviera éxito, además, para la guerra civil el elemento crítico fue el ultranacionalismo ucraniano, aunque se diga que el financiamiento no estaba destinado en concreto a estas agrupaciones, Estados Unidos no hace distinción entre

todas aquellas que asiste porque solo importa encontrarse en contra de Rusia, y el resurgimiento de Rusia como polo de poder es un aspecto sustancial para ello.

Asimismo, la Revolución Naranja y el Euromaidán se diferencian por el ambiente global. Rusia es mucho más fuerte y el poder ya no se deposita en un solo Estado (Estados Unidos), sino que el sistema internacional es multipolar, por lo tanto, fue completamente inaceptable que en 2014 se concretara un golpe de Estado sin una respuesta de Moscú. Ucrania es el país más importante geoestratégicamente porque es un pivote que impide (o facilita) las buenas relaciones de Rusia con la Unión Europea, así como un intercambio comercial que mantenga la economía estable, en parte por esto es que Estados Unidos está interesado en mantener segmentada a Ucrania, como un instrumento de contención controlado también por el Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, la Unión Europea (a través de sus préstamos y ayudas), por las élites atlantistas ucranianas y por los ultranacionalistas.

Los rusos y ruso-hablantes ucranianos, completamente agraviados por los ultranacionalistas, corrieron serios riesgos de ser exterminados, y sus acciones, con o sin la ayuda de Rusia, fueron defensivas. La asistencia rusa siempre ha sido humanitaria, aunque se dijo que Putin se negaba a reconocer tanto a la República Popular de Donetsk como a la República Popular de Lugansk porque buscaba mantener una esfera de influencia política “pro-rusa” al interior de Ucrania, a los habitantes de dichas repúblicas no se les ha permitido votar o participar desde hace varios años. De hecho, la mayoría de las personas del este se fue, el Donbass es una tierra completamente destruida y esto a partir del apoyo de occidente a las agrupaciones de odio.

En este sentido, cabe recordar que para Rusia era importante que Donald Trump no empezara una guerra u ocupara algún país, pero parecía que

él no compartía la (usual) visión de los estrategas estadounidenses (por no encontrar redituable llevar a cabo tales hazañas); desde el principio, los rusos no veían en Trump una amenaza a sus intereses, a diferencia de Hillary Clinton. Si bien el férreo intento por derrocar a Nicolás Maduro, el golpe contra Evo Morales o la tensa situación con Irán tras el asesinato de Qasem Soleimani mostraron el “carácter estadounidense”, no inició una guerra u ocupación de territorios extranjeros. El lector podrá cuestionar la lógica de estas palabras ya que Joe Biden ha sido claro respecto a su desinterés en enviar tropas a Ucrania y limitarse a sanciones económicas (las más severas conocidas) pero Estados Unidos maneja Ucrania desde el 2004, hoy más que nunca se puede hablar de un gobierno marioneta, pero no es el único.

Alinear a la Unión Europea a los intereses de Estados Unidos ha sido una tarea exitosa, ya que en este mundo “tan peligroso” lo conveniente para la Unión Europea ha sido ubicarse bajo el ala de Estados Unidos, y aunque los países europeos se percibieron más autónomos durante la administración Trump, sus discursos o decisiones al margen de la lógica estadounidense quedaron en pláticas, no en acciones reales porque: 1) no desean pagar por defensa, 2) no pueden llegar a un acuerdo sobre asuntos de seguridad, 3) Polonia es un ancla de Estados Unidos, 4) hay múltiples dependencias del “gran protector” y, ciertamente, 5) las élites políticas impiden romper con Estados Unidos. En general, los rusos culpan a Estados Unidos por la situación en Ucrania y, en parte, a la Unión Europea por defender el intervencionismo estadounidense.

A pesar de que la Unión Europea pugna contra el resurgimiento del nazismo y el fascismo, las acciones erráticas de estos países tienen tanto peso como las de Estados Unidos en el desarrollo de los eventos posteriores al Euromaidán, cuyo movimiento resultó tan agresivo que implicó el surgimiento de contra-movimientos de los ruso-hablantes, quienes se opusieron

al gobierno golpista y fueron atacados con dureza tanto por los ultranacionalistas como por las fuerzas del orden y el ejército ucraniano.

No solamente se trató de un golpe de Estado, sino de crueles violaciones a los derechos humanos ante los cuales occidente permaneció en silencio. Desafortunadamente, las constantes agresiones desembocaron en la guerra civil, una guerra sometida a la desinformación y al bloqueo mediático, y que finalmente conllevó a la guerra ruso-ucraniana por el Donbass. Es indudable que el mundo está repleto de distintas “verdades”. Ha quedado claro que una forma vital en la que occidente ha ejercido su poder es a través de los medios de comunicación, de la (des)información.

#### CONSIDERACIONES FINALES

Algo imposible de negar es el sufrimiento que se experimenta en los dos bandos involucrados, cuyas expresiones se manifiestan a través de medios propios, como Euromaidan Press (del oeste) y Amigos de la República Popular de Donetsk (del este). Ambos desacreditan o se burlan de sus contrarios, plasman su postura política e ideológica, valores e ideales, así como sobre sus respectivas movilizaciones y dedican un espacio a cada uno de sus muertos en batalla. Cuando ocurre una tragedia se refieren al enemigo con completo desagrado, enaltecen a sus caídos como héroes, se hacen pequeñas fundaciones para las viudas y, hasta ahora, resultaba extremadamente notorio que ningún lado mostraba esperanzas de que la guerra civil pudiese llegar a su fin.

A principios de noviembre de 2019, Amigos de la República Popular de Donetsk comunicó que Ucrania había retirado por completo sus unidades cerca del asentamiento de Stanitsa Luganskaya, Zolotoe y Petrovskoe, y que el monitoreo, con la ayuda de un dron, mostró que el territorio estaba completamente libre del personal de ambas partes. Con esto y la aprobación de la puesta en marcha de la fórmula

Steinmeier se cumplieron las condiciones impuestas por Rusia para celebrar la cumbre del cuarteto de Normandía, donde se determinó la manera en que avanzarían los acuerdos de Minsk. La cuestión era lo que se ponía sobre la mesa: mientras Kiev ofrecía una descentralización administrativa, el Donbass buscaba conseguir la autonomía al interior, que equivalía a una independencia de facto.

Zelenski llevó a cabo importantes acciones para instaurar la paz, no obstante, se siguieron registrando incontables ataques al Donbass, por supuesto tiene que ver con las fuerzas ultranacionalistas que operan al interior y que hacen ver a Zelenski, en sus palabras, “como un completo tonto”, por lo que cabe preguntarse ¿por qué Ucrania votó en contra en una resolución de la Naciones Unidas para condenar el resurgimiento del nazismo? Por supuesto hay motivaciones tanto domésticas como internacionales. A nivel nacional, Zelenski no aspiraba segmentar aún más al país criminalizando agrupaciones (importantes) con las que precisaba mantener un diálogo constante, decía que solamente buscaba la paz. Y en aspectos estratégicos, Ucrania, juntamente con Estados Unidos, fueron los únicos que votaron en contra, y como lo muestra la serie de televisión, con Estados Unidos hay que mantener una relación sumisa y cordial porque Ucrania sobrevive gracias a las gigantescas ayudas que proporcionan los estadounidenses.

En el 2019 se pensó que, a pesar de los altibajos, era posible mantener una posición optimista respecto a la situación ucraniana. Que era la primera vez, desde que estalló el conflicto, que se apreciaban verdaderos avances por restaurar el orden, y lo que se esperaba era que no transcurriera mucho tiempo para que se pudiera decir que la guerra entre los ultranacionalistas y las milicias rebeldes había llegado a su fin. La desoladora realidad nos ha traído aquí.

Resulta decepcionante, mas no concretamente sobre la operación militar rusa sobre Ucrania, ya que la

República Popular de Donetsk y la República Popular de Lugansk merecían ese reconocimiento desde hace años, y la desmilitarización y desnazificación del país es fundamental, es por la terrible combinación de elementos que colisionaron y provocaron progresivamente la crisis humanitaria y destrucción de Ucrania, y con ella, la de Rusia. La campaña de desinformación, las sanciones y la latente amenaza a la seguridad de la región son cuestiones expresamente atadas a la injerencia estadounidense en Ucrania, una que se profundizó con la llegada de Víktor Yúshchenko, se agravó con Petró Poroshenko y se consumó con Volodímir Zelenski.

Zelenski terminó apuñalando a su propio personaje de “el sirviente del pueblo”: sucumbió a las ayudas de occidente y lidera uno de los gobiernos más corruptos de la historia de Ucrania, dispuesto a sacrificar a su propia población a cambio de dólares y euros, forzando una situación al límite con tal de obtener membresías que jamás serán ofrecidas, o si lo son, no solucionarán los problemas tan graves que consumen al país. El objetivo debería centrarse en mejorar la calidad de vida de las personas, no en una adhesión que solo conduce al exterminio.

## BIBLIOGRAFÍA

Batallón Azov, la extrema derecha nazi tras Zelensky (27 de febrero de 2022). *La Jornada*. <https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/25/politica/batallon-azov-la-extrema-derecha-nazi-tras-zelensky/>

Cassad, C. (11 de abril de 2022). Cortina de humo. *Slavyangrad*. <https://slavyangrad.es/2022/04/11/24300/#more-24300>

— (2 de febrero de 2022). Salen a la luz los documentos que marcarán el paso de Occidente respecto a Ucrania. *Sputnik*. <https://mundo.sputniknews.com/20220202/salen-a-la-luz-los-documentos-que-marcaran-el-paso-de-occidente-respecto-a-ucrania-1121068077.html?fbclid=IwAR37jpWmwBUEem4BpVv7H9IjzxAQ3r1koNkZszzMLt1iwcEhrlenfnFltA4>

El ministerio de defensa ruso informa que 126 civiles salieron de la planta de Azovstal y edificios cercanos en los últimos dos días. (2 de mayo de 2022). *RT*. <https://actualidad.rt.com/actualidad/428653-ministerio-defensa-ruso-126-civiles-salieron-azovstal>

El parlamento de Crimea solicita la adhesión de la Península a Rusia (17 de marzo de 2014). *DW*. <https://www.dw.com/es/el-parlamento-de-crimea-solicita-la-adhesi%C3%B3n-de-la-pen%C3%ADnsula-a-rusia/a-17501162>

La Duma rusa pide a Putin reconocer las repúblicas de Donetsk y Lugansk. (15 de febrero de 2022). *Sputnik*. <https://mundo.sputniknews.com/20220215/la-duma-rusa-pide-a-putin-reconocer-las-republicas-de-donetsk-y-lugansk-1121677771.html?fbclid=IwAR17t7jea7ZKCEp07Bec4jnsH6LTZLqcz6SWcXquhVe85xxb0qQxXbKGMq>

«La gente vive en un infierno»: Moscú tacha de «genocidio» la actitud de Kiev hacia la población de Donbass. (19 de febrero de 2022). *El Comunista*. <https://elcomunista.net/2022/02/19/la-gente-vive-en-un-infierno-moscú-tacha-de-genocidio-la-actitud-de-kiiev-hacia-la-poblacion-de-donbass/?fbclid=IwAR2SUFravPk22yXbTg-2KHQj6F2HrWjzR4nMAdfrRhTqdcDmxivcWlQYfXEs>

La tragedia del 2 de mayo en Odesa: ¿dónde están los culpables? (2 de mayo de 2018). *Sputnik*. <https://mundo.sputniknews.com/20180502/ucrania-odesa-masacre-culpables-investigacion-1078354194.html>

«La versión de Stoltenberg es cuestionable»: Der Spiegel desvela un documento que confirma que la OTAN prometió en 1991 no expandirse hacia el este (19 de febrero de 2022). *El Comunista*. [https://elcomunista.net/2022/02/19/la-version-de-stoltenberg-es-cuestionable-der-spiegel-desvela-un-documento-que-confirma-que-la-otan-prometio-en-1991-no-expandirse-hacia-el-este/?fbclid=IwAR1Spy90oMOEA-pENDbCGKmSjGYy0WgkXqTG7rB3uZevmwgW0jrycz\\_Dl8c](https://elcomunista.net/2022/02/19/la-version-de-stoltenberg-es-cuestionable-der-spiegel-desvela-un-documento-que-confirma-que-la-otan-prometio-en-1991-no-expandirse-hacia-el-este/?fbclid=IwAR1Spy90oMOEA-pENDbCGKmSjGYy0WgkXqTG7rB3uZevmwgW0jrycz_Dl8c)

¿Los francotiradores que ensangrentaron Maidán trabajaban para la oposición ucraniana? (20 de febrero de 2014). *Euronews*. [https://www.youtube.com/watch?v=CGGzkrRH7QyA&ab\\_channel=RicardoMarquinaMonta%C3%B1ana](https://www.youtube.com/watch?v=CGGzkrRH7QyA&ab_channel=RicardoMarquinaMonta%C3%B1ana)

Putin: «Los ciudadanos de Irak, Libia, Afganistán y Yugoslavia han visto lo ‘pacífica’ que es la OTAN» (7 de febrero de 2022). *El Comunista*. <https://elcomunista.net/2022/02/07/putin-los-ciudadanos-de-irak-libia-afganistan-y-yugoslavia-han-visito-lo-pacifica-que-es-la-otan/?fbclid=IwAR1ToCxX8i0FgA3Cu6ZLIxUMpEj7e3XfY1ord3cA9Gvj0C4RooSLibNdinc>

Putin ordena a las FFAA garantizar la paz en las repúblicas de Donbás (21 de febrero de 2022). *Sputnik*. <https://mundo.sputniknews.com/20220221/putin-ordena-a-las-ffaa-garantizar-la-paz-en-las-republicas-de-donbas-1122017883.html?fbclid=IwAR3fmeF80JwT0d7MYTtGJMe0ZUBgZRAX6U2PWYUDA0k-AMQExU3Z0fx8kgQ>

Rusia afirma haber identificado a los implicados en la creación de armas biológicas en Ucrania (30 de marzo de 2022). *Sputnik*. <https://mundo.sputniknews.com/20220330/rusia-afirma-haber-identificado-a-los-implicados-en-la-creacion-de-armas-biologicas-en-ucrania-1123793844.html>

Rusia anuncia la retirada de parte de las tropas desplegadas en la frontera con Ucrania (15 de febrero de 2022). *Europa Press*. <https://www.europapress.es/internacional/noticia-rusia-anuncia-retirada-parte-tropas-desplegadas-frontera-ucrania-20220215095240.html?fbclid=IwAR1ToCxX8i0FgA3Cu6ZLIxUMpEj7e3XfY1ord3cA9Gvj0C4RooSLibNdinc>

Rusia anuncia operación militar especial para defender Donbass (23 de febrero de 2022). *Cuba Debate*. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2022/02/23/rusia-anuncia-operacion-militar-especial-para-defender-donbass/?fbclid=IwAR3XCDUTO04qTm3cPcSLTrct-E-NMI-Z01kysDnQVpAMf8H4u467tmAqGZBY#anexo-1670479>

Rusia cumple primera etapa de la operación militar en Ucrania (29 de marzo de 2022). *TeleSUR*. [https://www.telesurtv.net/news/ministro-defensa-ruso-primera-etapa-operacion-militar-cumplida-20220329-0010.html?fbclid=IwAR0t5HbXJLDG0JrSGQ70l8WB1Sxqm\\_91P-aBAbdL8Q-fmsg18Whbw5PQGLQ](https://www.telesurtv.net/news/ministro-defensa-ruso-primera-etapa-operacion-militar-cumplida-20220329-0010.html?fbclid=IwAR0t5HbXJLDG0JrSGQ70l8WB1Sxqm_91P-aBAbdL8Q-fmsg18Whbw5PQGLQ)

Rusia reconoce la independencia de las repúblicas autoproclamadas de Donetsk y Lugansk (21 de febrero de 2022). *El Comunista*. <https://elcomunista.net/2022/02/21/rusia-reconoce-la-independencia-de-las-republicas-auto>

proclamadas-de-donetsk-y-lugansk/?fbclid=IwAR3d0zLu2IOLCqU0x-Yn4kV-Bod5H\_yknMMOpJ0g3j25wCLJFQnkh-v9uoivA

Rusia revela el número real de bajas del Ejército y la Guardia Nacional de Ucrania, así como de los mercenarios (16 de abril de 2022). *RT*. <https://actualidad.rt.com/actualidad/427165-rusia-reve-la-numero-bajas-ejercito-ucrania>

Se registra una potente explosión en el centro de la ciudad de Donetsk (18 de febrero de 2022). *Cuba Debate*. <http://www.cubadebate.cu/noticias/2022/02/18/se-registra-una-poten->

te-explosion-en-el-centro-de-la-ciudad-de-donetsk-video/?fbclid=IwAR005Bfad\_3uWTyztr7IkSsoCpf-sahjwKp3jk\_hvzaQr49zWLEfsFe\_oZis

Steshin, D. (20 de abril de 2022). Os estaré esperando. *Slavyangrad*. <https://slavyangrad.es/2022/04/20/os-estare-esperando/#more-24365>

Táctica y estrategia de unas negociaciones inviábiles (9 de abril de 2022). *Slavyangrad*. <https://slavyangrad.es/2022/04/09/24276/#more-24276>

Vicepresidenta argentina alerta sobre financiamiento de golpes judiciales (26 de enero de 2022). *TeleSUR*. <https://>

[www.telesurtv.net/news/argentina-cristina-fernandez-financiamiento-golpes-judiciales-20220126-0031.html?fbclid=IwAR30hcCxed8FV-F8MpVK0d5fYkIG6KLq4VQbJBWd-mR9C1H-0\\_Iz3EdTT5Jp0](http://www.telesurtv.net/news/argentina-cristina-fernandez-financiamiento-golpes-judiciales-20220126-0031.html?fbclid=IwAR30hcCxed8FV-F8MpVK0d5fYkIG6KLq4VQbJBWd-mR9C1H-0_Iz3EdTT5Jp0)

Yúshenko proclama héroe de Ucrania al ultranacionalista Bandera (23 de enero de 2010). *RT*. <https://actualidad.rt.com/actualidad/view/6332-Y%-C3%BAschenko-proclama-H%C3%A9roe-de-Ucrania-al-ultranacionalista-Bandera>.

ACTA REPUBLICANA  
POLÍTICA Y SOCIEDAD